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摘要 

   為推動國際化策略，本校由周世傑國際長領軍，率孟心飛副國際長以及國際

事務處學術交流組組員賴如馨於 3/10-3/15 赴香港參加第八屆 APAIE 亞太教育者

年會，與海外姐妹校直接聯繫學術合作事宜、發展區域合作策略、促進亞太地區

高等教育的發展與合作以提升交大國際知名度。同時，本校周世傑國際長參與由

教育部及財團法人高等教育國際合作基金會舉辦之「2013 兩岸事務人員會談」，

主要議題為華人社會崛起與國際和平：兩岸高等教育應有的承擔與使命。與會者

除了 2013 亞太教育者年會台灣參展校外，亦有多所中國高校代表出席。而亞太

教育者年會目的則藉由與國外頂尖高等教育機構相互合作，達到良性競爭並提高

學校的競爭力，達成世界頂尖大學之目標。 
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本文 

一、目的 

   此次 3/10-3/15 出訪主要是拜會香港中文大學、香港科技大學、參與兩岸三

地事務人員座談以及應邀參與第八屆於香港舉辦之 APAIE 亞太教育者年會。拜

訪香港中文大學期間，與該校副校長以及國際處代表會晤，討論雙方合約狀況、

推廣交換生計畫之餘，也與其洽談雙方在工程領域上的研究合作事宜。而拜訪香

港科技大學主要洽談本校與該校交換研究合作狀況，促進更多雙方研究交流活

動。亞太教育者年會則邀請許多世界各地學校代表參與，活動期間除了互相分享

各校交換生經驗之外，也與相關領域之學校會晤，洽談合約簽訂事宜。 

 
 
 

二、過程 

此次出訪於 3/10 日下午與本校其餘團員會晤後，由桃園中正國際機場分別

搭乘華航 CI679 以及長榮 BR855 班機出發，抵達香港赤鱲角機場飯店休息。 

由於此屆亞太教育者年會由香港中文大學主辦，而該校為本校重點姐妹校

之一，藉此機會拜訪該校，希望能促進更密切的研究合作關係。翌日 3/11 上午

前往香港中文大學參訪，由該校副校長霍泰輝教授、學術交流處處長黃咏女士以

及此次與香港中文大學之主要聯繫窗口學術交流處黃立勤副主任接待，雙方對於

促進學生交流與學術合作進行討論。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

本校周世傑國際長與香港中文大學霍泰輝副校長合影 
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該校指出，以往學生只想前往歐美地區進行研究或交換之人數有普遍下降

的趨勢，近幾年，亞洲市場蓬勃，世界各地學生前往東亞、日本、韓國、中國大

陸、臺灣、香港、新加坡等人數倍增。香港中文大學目標之一是希望在校生於就

學期間，能有 100%出國機會，也希望 30%的在學生能有出國交換的機會，即使

無法順利當交換生，也擁有出國短期實習研究的機會。而中文大學對於學生出國

將視學生素質以及其經濟狀況進行補助。該校擁有特殊的書院制度，類似本校的

國際服務中心，負責學生的來校照護、活動安排等。由於書院擁有自己的基金，

學生的補助大部份來自書院的籌款。同時，本校也希望能與中文大學擴大合約為

校級合約，然而該校指出，香港地小人稠，可容納國際學生之宿舍有限，而校外

租金十分昂貴，因此短期內無法擴大交換生合約內容。然而，本校為提升學術研

究水準、培養及拓展學生之國際視野，鼓勵姐妹校學生來校進行研究實習；同時，

也鼓勵本校學生至姐妹校進行國際合作及短期研究，將此計畫提供給香港中文大

學後，雙方皆同意此為促進雙方實質合作之機會也是較彈性之解決方式。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

本校代表與香港中文大學代表合影 

 

隨後，孟心飛副國際長與香港中文大學電子工程學系及機械與自動化工程

學系代表會晤，洽談雙方教授合作事宜。周世傑國際長與賴如馨專員則參觀校

園。訪問結束後，周世傑國際長由中文大學專車接送連同霍泰輝副校長以及國際

交流處處長黃咏女士前往參與兩岸三地事務人員會談。該會談由教育部國際及兩

岸教育司林文通司長主持，與會者包含兩岸三地各高校共 67 位代表。由於近幾
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年兩岸議題高漲，因此財團法人高等教育國際合作基金會趁此盛會召集各校國際

暨學術代表共同討論兩岸大學全球化人才培育及合作策略，希望能增加兩岸三地

高校的交流活動，拉近雙方距離並促進實質研究合作，達成雙贏局面。孟心飛副

國際長則赴香港科技大學與該校 8 位理學院教授洽談學術合作事宜;賴如馨專員

則前往 APAIE 會場進行場地布置與面談規劃。 

    因周世傑國際長隔日於台灣尚有重要演講，於 3/11 晚間搭乘華航 CI924 班

機先行回台。 

3/12(二)上午開始為期4天於香港亞洲天際博覽館舉辦之APAIE亞太教育者

年會則由孟心飛副國際長以及賴如馨專員參與。由於在會前已與此次將參與

APAIE 之姐妹校代表們接洽，收到許多來自非姐妹校之來信，希望能會面共同討

論未來雙方合作事宜，此次年會進展順利且創造許多與姐妹校/非姐妹校學術交

流機會。 

首先，新加坡南洋理工大學為本校重點交換姐妹校，每年共計有 15 名學生

來交大進行交換，大部分學生皆前往本校客家院傳播與科技學系以及電機院電機

工程學系進行交換。然而，本校學生前往該校交換數量較少，會談中也針對此議

題進行討論，將請南洋理工大學提供其交換生宣傳文宣，交大將於會後在本校進

行推廣宣傳。 

其次，Karlshochschule International University 欲與本校進行合約簽署。該校

位於德國 Karlsruhe，約有 650 名學生，為一小規模之私立教學大學。該校著重

其管理學院之課程，大部分與交大之管理學院課程近似。雖位於德國，但其提供

大量的全英語授課課程以及完善的來校照護服務，包含:宿舍協助、接送服務並

提供學期制的大眾運輸交通工具服務，讓學生們於該校擁有完善的食、宿、交通

以及照護。 

 
 
 
 
 

與 Karlshochschule International University 代表 Ms. Jutta Walz 合影 
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隨後，與加拿大蒙特婁理工大學(Ecole Polytechnique de Montreal)代表 Ms. 

Nathalie Pelletier 會晤，洽談雙方交換生合約簽訂狀況以及兩校課程討論。此次

主要攜回該校校長已完成簽署之交換生合約，同時也討論兩校皆有開設之實習

計畫。本校宣傳正進行之研究實習菁英補助計畫，此計畫旨為招攬優秀國際學

生，爭取國際名校生來台短期進修或研究、平衡與歐美地區學校交換生之人數、

並增加本校同學前往姐妹校免費學習交換的機會，希望能藉由交大臨近新竹科

學園區以及與產業或實驗室密切合作之優勢，吸引世界各地優秀姐妹校學生至

交大跟隨教授們做研究。而蒙特婁理工大學也有類似的研究實習計畫，該計畫

提供一流的工程相關課程(電機工程、生物工程、化學工程以及物理學等等科

目)，該校也與國際級實驗機構或科技大廠合作。實習期間，不但提供至少四個

月大部分姐妹校學生將近 1000 美元的各月生活補助金(含食、宿、交通、保險

等補助)，也可與指導教授討論其餘補助，此計畫為蒙特婁理工大學與交大可長

期合作部分。 

與韓國成均館大學已完成交換生簽署，此次與其國際處代表 Mr. Kyuseok 

Kim 面談主要討論交換生合約、暑期課程、雙聯學位以及研究實習案。該校將

主辦今年 10 月底於韓國舉辦之第九屆 QS-Apple(亞太高等教育領袖會議)，積極

向交大宣傳其暑期課程，設立許多韓國的文化課程吸引更多的台灣學生前往韓

國就讀，其中，更有數門課程使用中文授課，對華人學生可為一大誘因。此外，

該校也希望吸引更多歐、美名校生就讀與交換，希望能與本校進行雙聯合約的

簽署，讓更多就讀於成均館大學的歐、美學生有更多海外求學的機會。 

同時，交大也與 Aarhus University School of Business and Social Sciences 學

校會晤，討論其餘管理學院簽約合作的機會。該校位於丹麥 Herning，有大約

16,500 名學生，2,600 多名國際學生。由於位處北歐，生活費較其他國家昂貴，

但校園風光宜人，擁有許多綠地，生活機能便利，且學生可完全入住學校宿舍，

不須自行於校外租屋，單車為往來的主要交通工具，治安完善，且授課皆以全

英語教學為主，將會是本校於北歐瑞典、芬蘭之後，另一與北歐建立合作可能

之姐妹校。 
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本校於 2012 年 11 月 27 日至 11 月 30 日獲 TUM 邀請，赴 TUM 參與該校

舉辦之國際週活動，共同討論學術交流事宜，經由 TUM 國際處承辦專員 Ms. 

Juan Guo-Prasch 連繫，與 TUM 三位教授會面(Prof. Josef A. Nossek, Prof. 

Eckehard Steinbach 以及 Dr. Jianbo Gao)，宣傳本校研究實習菁英補助計畫。此

次再次於 APAIE 會場拜訪 Ms. Juan Guo-Prasch，感謝其於校內大力推動此計

畫，共計有 2 位同學成功申請並獲得補助。同時，並再次加強宣傳來校交換生

計劃，提供該校交大的宣傳文宣，增進 TUM 學生來交大就學之意願。 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

      與德國慕尼黑工業大學代表 Ms. Juan Guo-Prasch 合影 
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三、心得及建議 

3/11 與香港中文大學代表們會面討論雙方合作事宜，交大同時也宣傳目前

正進行之研究實習菁英補助計畫以及補助交大博碩士生出國短期交換研究獎學

金計畫，希望能透過短期實習，雙方研究生論文共同指導之方式，增進彼此教授

間之實質合作機會。而如同其他許多姐妹校，香港中文大學面臨校內宿舍嚴重不

足之狀況，因此短期內無法大量簽訂校級交換生合約容納所有的來校交換生，因

此若藉由暑期短期研究生交流的機會，學生有較多可能性申請校內宿舍居住，也

可密集地與雙方指導教授進行論文撰寫以及實驗合作。 

而兩岸三地事務人員座談會主要匯集了台、陸、港、澳等地之高等教育學

校代表與會，會中討論兩岸三地之教育合作方式以及如何促進雙方更密切的學術

交流活動，而本校這一年來已與大陸多所高校簽訂雙聯合作協議，相信之後會有

更多類似的合作機會。 

最後，APAIE 為亞太地區高等教育者之年度會議，此會召集了全世界各地

對亞太教育有興趣之教育者與會，討論與亞太地區大專院校相關的學術合作事

宜。由於亞洲市場崛起迅速，許多歐、美名校皆想與亞太地區學校合作。此次於

香港的展覽與許多姐妹校會面並收到眾多對交大有興趣之學校詢問。除持續推動

本校交換生計劃，平衡與姐妹校交換生之人數，並吸引更多來自世界各地之優秀

學生，擴大交大的知名度，增進更多實質的合作機會，交大也積極推動本校碩、

博士生出國與姐妹校來校之研究實習計畫，透過雙方教授共同指導學生論文的方

式，達成論文共同發表以及成果共享之建議。 

此次出訪特別感謝香港中文大學國際處窗口黃立勤女士之聯繫以及協助，

讓交大有機會與 APAIE 主辦校直接面對面討論雙方交換生以及研究實習計畫之

推動，也感謝財團法人高等教育文教基金會妥善的安排，籌備一年一度之亞太教

育者年會，讓眾多學校能齊聚香港，共同為高等教育盡力。 
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